
ПРАВОПИСАНИЕ РУССКИХ ПРИСТАВОК 
 

 

Приставка – словообразовательная морфема, стоящая перед корнем или другой 

приставкой (пере-делать, пре-хорошенький, при-морье, кое-где, пере-о-деть). 

 

Правописание согласных и гласных в приставках 
  

I. Правописание некоторых приставок надо запомнить, они не изменяются 

ни при каких условиях (донести, отнести, занести и т.д.). К этим же приставкам 

относятся: 

об-: обмерить, обтесать; 

от-: отгубить, отварить; 

над-: надписать, надбить; 

под-: подводный, подписка; 

пред-: предвидение, предчувствовать; 

в-: вписать, вкрутую; 

с-: сварить, сделать; 

пере-: переоценить, передоверить; 

до-: добежать, дописать и др. 

 

В конце приставок может быть беглый гласный о:  

обвить – обозначить, отбирать – отобрать, надпись – надорвать, врезать – 

ворваться, сбить – сорвать и т. д. 

В безударной приставке пишется та же гласная, что и под ударением в 

соответствующей приставке однокорневого слова:  

бездарный (бЕздарь),бестолковый (бЕстолочь), заморозить (зАморозки), записать 

(зАпись),подкупить (пОдкуп), проблеснуть (прОблеск), прорвать (прОрванный), 

походить (пОходя). 

 

В русском языке приставка а- пишется только в заимствованных словах: 

алогичный, аморфный. 

  

Приставка па- пишется в словах: 

паводок, паводковый, паводочный(спец.); паволока (др.-русск. 'привозная нарядная 

ткань'); пагуба, пагубный,пагубно, пагубность (ср. родственные  слова: загубить 

погубленный); в остальных случаях пишется только приставка по-: 

побродить, посмотреть,поход, поездка. 

 

Приставка пра- со значением 'первоначальный, наиболее древний' пишется в 

словах:  

праистория, празелень, прародина, праславянский, праязык;прабабка, прабабушка, пра

внук, правнучка, прадед, прадедушка, праматерь,праотец, прародитель, праправнучка. 

В остальных случаях пишется приставка про: 

прообраз, провожатый,прогневаться, прожиток, прозорливый. 

 

Конечные согласные приставок, кроме согласной з , на письме сохраняются 

независимо от произношения:  

подбросить – подпрыгнуть (хотя во втором слове произносится звук [т] ), отпилить –



 отбить (хотя во втором слове произносится [д]), предвидение – 

предчувствие, внести  – вписать. 

 

Приставка с- не изменяется независимо от того, перед глухим или звонким 

согласным она находится:  

сбить, сдать, сделать, сгореть. 

 

В словах здание, здесь, здоровый буква з входит в состав корня, она появилась 

как результат отражения на письме озвончения согласного [с]; ср.:  

здесь – из указательного местоимения сь и суффикса -де-, здоровый – из приставки с- и 

корня -дорвъ ('дерево').  

Слово здание (старославянское по происхождению) образовано от глагола зьдати 

('строить, созидать') и имеет тот же корень, что и в современном слове зод-чий, а также 

в словах со-зд-ать, со-зид-ать. 

 

От слов с приставкой пере-  следует отличать слова с иноязычной 

приставкой пери- , напр.:  

перицентр  (термин астрономии), перикардит, перитонит  (медицинские 

термины), перископ, перипетия,перифраз  или перифраза  (филологический термин; 

отсюда глагол перифразировать,  но ср. перефразировать  ‘сказать, изложить иначе’). 

 

На конце иноязычных (латинских) приставок ультра-  и экстра-  пишется 

непроверяемая буква а , напр.: 

ультрареволюционный, экстраординарный, экстраверт .  

 

Однако в словах с латинской приставкой интра-  (интро- ) различаются 

написания с буквами а   и о  : ср., напр.: 

интразональный, интрамолекулярный  и интроекция,интроскопия, интроверт. 

  

 

II. В приставках, оканчивающихся на з(с), перед гласными и звонкими 

согласными пишется з, а перед глухими — с в соответствии с прозношением, 

напр.: 

разбежаться, но расписаться. 

 

Приставки без-, воз-(вз-), из-, низ-, раз-(роз-), чрез-(через-) пишутся в 

соответствии с произношением: перед гласными и звонкими согласными (б, в, г, д, ж, з, 

л, м, н, р ) пишется з , а перед глухими (к, п, с, т, ф, х, ц, ч, ш, щ ) - с: без-

аварийный, без-умный, раз-удалый; без-бедный - бес-плодный, без-вредный -бес-

форменный, без-грамотный - бес-корыстный; воз-дать - вос-кликнуть,воз-наградитъ -

 вос-питатъ, вз-лелеятъ - вс-колыхнутъ; из-братъ - ис-полнитъ, из-ведатъ - ис-

поведать; низ-вергнутъ - нис-падать; раз-бивка - рас-кладка, роз-лив - рос-пись; чрез-

мерный - черес-полосица, раз-жечь - рас-чистить.  

Ср. также написание двойных согласных на стыке приставки и корня: 

беззаботный - бессвязный, воззвать - восстать, иззелененный - иссинить,иззубрить -

 иссечь, раззвонить - расстегнуть. 

В словах расчет, расчетливый, расчесть пишется с , так как приставка 

прибавляется к корню -чет (ср.: вычет, нечет, учет, счет, вычесть ) . 

Слово бессчетный образовано от слова счѐт: бес-счет-н-ый (без счета + н; 

ср. бес-числ-енн-ый). 



В словах рассчитать, рассчитывать, рассчитанный приставка рас-

прибавляется к корню -счит- (ср.: обсчитать, пересчитать, отсчитать), который 

исторически включает приставку с- . 

В слове рассориться пишутся две одинаковые согласные, так как для русского 

языка сочетание трех одинаковых согласных не свойственно (рас-ссоритъся).  

В словах исчезать, чересчур пишется с- , так как исторически они образованы от 

корней чезати ('пропадать') и чур ('грань, граница, предел'; ср.выражение: чур меня), к 

которым прибавлены соответствующие приставки. 

Слова разевать, разинуть, разорить в современном языке непроизводные 

(приставка не вычленяется), поэтому пишется одна з. 

 

В первой части сложных слов конечная согласная з не изменяется (хотя 

произносится [с] ), так как подобные слова образованы по способу слияния, напр.: 

близсидящий, близстоящий, из-под (ср.: близ + сидящий, из + под); 

но:исподлобья, исподнизу, исподтишка пишутся через с , так как здесь ис- [из-] – 

приставка. 

 

Иноязычные приставки дез-, диз- (дис-) не зависят от качества согласного, 

перед которым они находятся в слове. Выбор той или иной приставки определяется 

другим правилом: перед гласной корня и перед з пишется приставка дез- (диз-) , 

перед согласной - дис-, напр.: 

дезинсекция,дезинтегратор, дезинфекция, дезодорация, дезориентация, дизъюнкция, 

дизъюнктивный; дисгармония, дислокация, дисквалификация, дискредитировать, 

дискурсивный, диспозиция. 

  

 

III. В приставках роз- (рос-) – раз- (рас-) гласные а и о пишутся в соответствии 

с произношением: под ударением – о , без ударения  – а, напр.: 

рОзданный - раздать, рОспись - расписать, рОссыпи - рассыпать 

(но: розыскной, розыскник). 

  

 

IV. После приставок, которые оканчиваются на согласный, в соответствии 

с произношением вместо И пишется Ы: 

 

1.   Буква Ы вместо И в корне пишется в соответствии с произношением после 

всех русских приставок, оканчивающихся на согласную, кроме приставок меж- и 

сверх-, напр.: 

играть - под-ыграть, раз-ыграть, роз-ыгрыш; идти - пред-ыдущий; импровизировать -

 с-ымпровизироватъ; инвентарь - без-ынвентарный; индеветь - об-ындеветъ; 

интеллигент - об-ынтеллигентиться; итог - под-ытожить; июль - пред-ыюльский 

(происхождение корня - русский или иноязычный - при этом не учитывается). 

 

2.   После приставок меж- и сверх- гласная и не изменяется, так как после к, ч, х, 

ж в русском языке ы не пишется: меж-институтский, сверх-изысканный; ср. 

также: четырех-игольный, трех-импульсный. 

Данное правило не распространяется на сложносокращенные слова: 

культинвентарь, Совинформ. 

В слове взимать (вз + др.-русск. има-ти - 'брать') в соответствии  

с произношением пишется и (хотя приставка оканчивается на согласную).  



В родственных словах с другими приставками согласно общему правилу 

пишется ы ; ср.: изымать, подымать, отымать (прост.), но после согласной н гласная 

и сохраняется: отнимать, поднимать, снимать. 

 

После иноязычных приставок, оканчивающихся на согласную (дез-, контр-, 

пан-, пост-, суб-, супер-, транс- ), и не изменяется:  

дез-информация,контр-игра, пост-импрессионизм (но: предымпрессионизм), пост-

инфарктный (но: предынфарктный), супер-интендант, транс-иранский. 

 

В приставке из- , если она следует после другой приставки, оканчивающейся на 

согласную, и также переходит в ы :  

без-ызвестный (из-вестный), без-ысход-ный (ис-ход), небез-ызлишне (из-лишне), также 

в словах сыздавна, сызмальства, сызнова. 

  

 

V. В основе правописания приставок пре- и при- лежит смысловой принцип, 

т.е. выбор той или иной приставки зависит оттого, какое значение привносит приставка 

в слово. 

1. Приставка пре- пишется: 

а) когда она придает словам значение предельной степени, полноты действия, качества, 

превосходящего какую-либо меру, напр.: 

превозносить, превосходить, превышать, преисполниться, преувеличить,  

преуспевать, превосходный,прехорошенький, премилый, премило, преуспевший и др.; 

б) когда имеет значение приставки пере-:  

преградить (перегородить), превратить, прекратить, прекословить, ср.:  

предание (передать), преступить (переступить), превратный 

(перевернутый), преемник (перенимать) и др. 

 

2. Приставка при- придает словам следующие значения: 

а) пространственной близости, 

смежности: приморский, Приамурье, прибрежье, пристанционный, пришкольный,  

приусадебный и др.; 

б) прибавления, приближения, 

присоединения: пригнать, привести, привязать, примерзнуть, приклониться (к чему-

либо), придавить (прижать к чему-либо) и др.; 

3) неполноты действия: привянуть, приоткрыть, прилечь, приспустить (чуть-чуть 

опустить), припустить (чуть-чуть добавить), приутихнуть и др.; 

4) доведения действия до конца, до определенного 

результата: прикончить, придавить (лишить жизни - разг.), приглушить (заглушить 

совсем), приручить, приучить, прирезать и др.; 

5) совершения действия в собственных интересах, усиленного проявления действия:  

приглядеться, прикарманить, приманить, принарядиться, припрятать, присвоить,  

прислушаться и др.; 

6) сопутствующего действия, 

признака: припевать, прижизненный, присвистывать, пританцовывать и т.п. 

 

Примечание: Приставка пре- является старославянской по происхождению,  

в русском языке ей соответствует приставка с полногласным сочетанием пере-: 

преграда - перегородка, предать - передать. 

 



УПРАЖНЕНИЯ 

 
Упражнение 1. Составьте словосочетания с данными словами. Объясните 

значение приставок пре- и при-. 

Превратить, презирать, преодолеть, претворить, привыкнуть, пригласить, приготовить, 

приостановить, превзойти, превратиться. 

 

 

Упражнение 2. От данных слов с помощью приставок образуйте новые слова. 

бъясните значения приставок. 

1. Без-/бес-: конечный, смертный, ударный, болезненный, опасный, ценный. 

2. Вз-/вс: глянуть, ломать, кормить, весить. 

3. Воз-/вос-: действовать, становить, будить, кликнуть, петь. 

4. Из-/ис-: дать, брать, менять, мерить, учить, пытать, следовать, править. 

5. Раз-/рас-: бить, дать, решать, положить, сказать, смотреть, цвести, считывать. 

6. Чрез- (через)/чрес- (черес): чур, полосица, мерный. 

 

 

Упражнение 3. Перепишите слова в указанном порядке, выделяя приставки. 

Объясните их значение и правописание: 1) с приставкой пре-; 2) с приставкой при- 

3) с приставкой про-; 4) с приставкой при-; 5) с приставкой раз- (рас-); 6) с 

приставкой роз- (рос-). 

Преувеличить, прокутить, придел, развилка, представить, примиряться, распад, 

прочитать, праматерь, прекратить, преследовать, приморье, раздавать, рассказать, 

промывать, праистория, разлив, преотлично, проформа, проветрить, преломляться, 

раскат, промозглый, распутье, прабабушка, премилый, прокутить, превозносить, 

праязык, раздать, розданный, преградить, пробормотать, преходящий, распускать, 

прожигать, правнук, роспуск, развить, пропускать, прорисовываться, причудливый, 

предать, расписной, промокнуть, расписание,  прописать, прародина, расплывчатый, 

расчетливый, роспись, проректор, роздых, раскрасавец, прилечь, приступить, 

предобрый, прадед, прочерк, рассыпать, преградить, приемник, предание. 

  

 

Упражнение 4. Замените обороты словами с приставками пре- и при-. 

находящийся возле школы; приехать куда-нибудь; устный рассказ, история, 

передающаяся из поколения в поколение; склонности, ставшие обычными, 

постоянными; обратить что-либо в нечто другое; лечь ненадолго; перестать что-либо 

делать; немного открыть. 

   

 

Упражнение 5. К данным глаголам добавьте приставку, оканчивающуюся на 

согласный. Запишите словосочетания с этими глаголами. 

Искать преступника, играть в шахматы, искать ключ, итожить результат. 

  

 

Упражнение 6. К данным прилагательным добавьте приставку, оканчивающуюся 

на согласный, которая изменила бы значение слова на противоположное. 

Запишите словосочетания с полученными словами. 

Известный скульптор, интересное произведение, инициативный сотрудник, искусная 

игра, идейная позиция, итоговый отчет. 



ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 
I. Правописание суффиксов существительных 
 

Правописание суффиксов существительных -ик-, -ек- если при склонении 

существительного гласная выпадает, то пишется суффикс -ек-; гласная сохраняется – 

пишется -ик-: орешек – орешка; шалашик – шалашика. 
 

Правописание суффиксов -ец-, -иц-: В сущ. м. р. -ец-; жен. р.-иц-;ср. р.: если 

ударение предшествует суффиксу – пишите -иц-; в ударном положении – -ец-: 

молодец, девица устьице, креслице; письмецо-ичк-,  

-ечк--ичк- в сущ. ж.р., образованных от сущ. с суффиксом-иц-; -ечк-  – в остальных 

случаях: умница – умничка, семя – семечко. 
 

Правописание суффиксов -инк-, -енк-: Пишется и, если слово образовано от 

основы на -ин;в сочетании -енк- пишется е, если слово образовано посредством 

суффикса -к- от сущ. на –ня: жемчужинка – жемчужина песенка – песня. 
 

 

II. Правописание суффиксов прилагательных 
 

Правописание суффиксов прилагательных-ив-, -ев-: В безударном положении 

пишется -ев-; -ив- под ударением: алюминиевый, соевый; плаксивый, красивый. 

Исключения: милостивый, юродивый-оньк-, -еньк--оньк- после г, к, х; -еньк- в 

остальных случаях: сухонький, зелѐненький. 
 

Правописание суффиксов -чив-, -лив-: Всегда пишется и: доходчивый, 

завистливый. 
 

Правописание суффиксов -оват-, -ов-, -оват- пишутся после твердых 

согласных: красноватый, деловитый. 
 

Правописание суффиксов -еват-, -ев-: Пишутся после мягких согласных, после 

шипящих и ц: большеватый, глянцевитый, синеватый. 
 

 

III.  Правописание суффиксов глаголов 
 

Правописание суффиксов глаголов -ова- (-ева-): Если в 1-м л. ед.ч. наст. или 

буд. вр. глагол оканчивается на -ую (-юю): (я) беседую (1 л. ед.ч. н.в.) – беседовать – 

беседовал; (я) горюю (1 л. ед.ч. н.в.) – горевать – горевал. 
 

Правописание суффиксов глаголов -ыва- (-ива-): Если в 1-м л. ед.ч. наст. или 

буд. вр.глагол оканчивается на -ываю (-иваю): (я) настаиваю (1 л. ед.ч. н.в.) – 

настаивать – настаивал. 
 

Правописание ударного суффикса -ва-: Если суффикс -ва- отбросить и 

получится глагол совершенного вида, то пишется гласная корня: запевать – запеть, 

подливать – подлить. 

 

Обратите внимание:  

А) В глаголах перед суффиксом -Л- пишется та же гласная, что перед -ть в 

инфинитиве: видел – видеть, сеял – сеять. 

Б) Гласные перед -Н-, -НН- в причастиях и отглагольных прилагательных (-анн -янн) 

в глаголах на -ать, -ять: задержать – задержанный, (-енн)  

в глаголах на -ить, -еть: просмотреть – просмотренный, решить – решенный.  


